

## HARMONISATION DES POLITIQUES - RÉPERCUSSIONS D'UN ACCORD COMMERCIAL CANADO-AMÉRICAIN

**Auteur:** Institut C.D. Howe  
février 1986

### Points saillants

Un accord commercial ne changerait pas beaucoup les pressions exercées pour que le Canada harmonise ses politiques économiques intérieures avec celles des États-Unis. Il est peu probable que la souveraineté politique et culturelle ainsi que les programmes sociaux éclairés soient sérieusement touchés - mais il se peut que certaines politiques d'appui à la culture soient révisées.

On peut s'attendre à des pressions accrues en faveur de l'harmonisation des politiques pour ce qui est des régimes de propriété intellectuelle, de l'agriculture et de certains domaines de la politique culturelle et commerciale. Les Canadiens peuvent espérer conserver les politiques essentielles de promotion de l'identité et de l'autonomie culturelles de leur pays.

Les pressions croissantes que s'exercent aux États-Unis en faveur de l'imposition de droits de douane comme pénalités pour ce qui est perçu comme des subventions canadiennes pour des marchandises telles que le bois de construction résineux pourraient être arrêtées; les pressions visant à empêcher le Canada d'utiliser des subventions régionales comme instruments de ses politiques sociales pourraient diminuer; les pressions qui s'exercent sur la politique culturelle pourraient cesser si le Canada parvenait à négocier une approche acceptable.